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香港文匯報訊（記者 文森）日本一意孤行
擬於今年夏季前後將福島第一核電廠的核污水
經處理後排入大海。國際原子能機構
（IAEA）就此發表報告，認為有關做法符合
國際安全標準，聲稱核污水排海對人類和環境
影響「微不足道」云云。香港核學會主席陸炳
林昨日接受電台節目訪問時指出，有關報告的
不少部分採用「知悉」而非「同意」字眼，當
中有不確定性，質疑並非所有專家認同報告結
論，報告亦未有公開討論細節，學會促請
IAEA進一步解說。
陸炳林表示，關注 IAEA 在決策過程中，是
否有專家不同意，因而無法達成一致意見，報
告亦無提及有多少專家同意日方的安排，他認

為即使只有少數專家提出質疑，IAEA亦要高
度關注及積極解說。他續指，「過往在實驗室
就少量（核污水）進行研究，認為是行得通
（可行），但當實際大批量生產或排放（核污
水）時，情況是否仍是這樣呢？影響是否仍如
估算一樣呢？這需要更多研究才可確定。」
他認為，今次 IAEA 報告無助釋除香港市民

疑慮，「作為（香港特區）政府，若所有來自
福島的產品也能入口，可能影響不少市民，若
為市民安心的話，是否可以暫停福島附近及沿
海的魚類入口，直至再有更多數據支持。」至
於應否擴大禁止日本相關地區水產等食品進口
香港，他則認為，需要做風險評估，當排放核
污水時測試數據才能決定。

香港文匯報訊（記者馬靜北京報道）網
傳中國核電廠氚排放是日本福島核污水氚排
放的6.5倍。中國生態環境部（國家核安全
局）相關負責人5日回應該傳言時指出，要
高度警惕這種「惡人先告狀」，企圖混淆視
聽、蒙混過關的圖謀。我們反對的是日本福
島核污水排海，從來沒有反對核電廠正常運
行排放。日本福島核污水有關誤導宣傳代替
不了事實真相。
相關負責人指出，事實上，日本福島核污
水和世界各國核電廠正常運行液態流出物有
本質區別。一是來源不同，二是放射性核素
種類不同，三是處理難度不同。日本福島核
污水來自於事故後注入熔融損毀堆芯的冷卻
水以及滲入反應堆的地下水和雨水，包含熔

融堆芯中存在的各種放射性核素，處理難度
大。相比之下，核電廠正常運行產生的廢水
主要來源於工藝排水、地面排水等，含有少
量裂變核素，嚴格遵守國際通行標準，採用
最佳可行技術處理、經嚴格監測達標後有組
織排放，排放量遠低於規定的控制值。
生態環境部相關負責人強調，要高度警惕

這種「惡人先告狀」，企圖混淆視聽、蒙混
過關的圖謀。我們反對的是日本福島核污水
排海，從來沒有反對核電廠正常運行排放。
日本福島核污水有關誤導宣傳代替不了事實
真相，方案設計代替不了工程實踐，口頭承
諾代替不了真實結果，精心包裝的方案掩蓋
不了企圖轉嫁危害的圖謀，有限的選擇性抽
查代替不了長期公正的國際監督。

生態環境部特邀觀察
員、公眾環境研究中心主
任馬軍5日接受訪問時表
示，日本處理核污水方案

並不只是排海這樣一個唯一方案，有關機構的
報告只對排海方案進行評估，並未涉及其他替
代方案。此外，長達30年的排海過程中的監測
值得關注，尤其日本由一個已經失去公信力的
東電公司操作此事，其中關鍵信息和數據如何
能保證真實科學。這位專家指出，日本執意採
取成本最低的核污水入海處理方式，會對正在
發展中的核電產業造成極為不好的負面示範效
應，是極其不負責任的行為。

馬軍表示，任何一個項目的環境影響評估應
該是全面的，通常會對項目的替代方案也進行
相關研究和評估，而這個替代方案也包括零方
案，就是不開展該項目。這位長期從事水污染
研究的專家強調，日本處理福島核污水的方案
可以有很多，有更多比排海更安全的方案，排
海是成本最低的一種。而這份報告也只提到排
海這一種方案，並未提出對其他替代方案的研
究和評估。

東電屢爆失誤 難獲社會信任
馬軍指出，日本執意將含有放射性物質的福

島第一核電站核污水排入海洋，並且規模如此
之大、計劃執行時間如此之長實在罕見。他表
示，還有一點值得關注，那就是日本方面表示

的淨化裝置的數據是否可靠、長達30多年甚至
更久的監測是否有效也存在爭議，「日本負責
和操作此事的是東電公司，東電這個公司從當
年事故爆發已經出現了一系列的人為失誤，在
事故過程中的應急處理也出現了問題，多年來
發現存在隱瞞、篡改數據和一些缺乏誠信的做
法，這個有着不良紀錄和不誠信紀錄的公司已
經失去了公信力，得不到社會的信任，所以他
們得出的陳述和結論是令人質疑的。」

馬軍強調，必須要有足夠有效的機制去確保
這些監測科學開展且數據真實客觀。他認為，
中國當前表明了自己立場。但是如果日本執意
還要採取這種不負責的行為，中方可以要求他
們在過程中及時共享相關信息和數據，擁有知
情權，並據此做好監測，將可能出現的風險減
少到最低。

這位專家還指出，可以確定的是日本核污水
中的放射性元素還是存在的，即使經處理後的
廢水，依然含有氚、鍶、銫、碘等放射性核
素，除了氚，還有一些半衰期比較長的放射性
元素值得關注，比如銫的半衰期差不多要30多
年，這些元素都會對海洋浮游動植物包括海產
產生一定危害和影響。

馬軍指出，日本選擇了成本最低卻對國際社
會最不負責任的一種方式處理核廢水，對仍在
發展的核電行業而言，是一個非常惡劣的先
例，會產生極其負面的示範效應。

◆香港文匯報記者 馬靜 北京報道

排海非唯一方案 報告未評估他法

美國財長耶倫6日將展開一連
四日的中國之行。兩周多前，美
國國務卿布林肯剛剛結束訪華行
程。此前，中國商務部部長王文

濤也到訪美國與美方多位高官會面。近幾個月來，
多位拜登政策內閣要員就不斷對外「放風」，積極
尋求訪華。外電稱，美國商務部長、總統氣候問題
特使等亦有望於近期來訪。近年來，中美關係持續
緊繃，美高官近期密集來華，中美再啟互動模式，
終於讓外界嗅到些許緩和氣息。
然而，中美關係早已「冰凍三尺」，顯然並非幾次

訪問就能輕鬆化解的。與近來美方對華「趨之若鶩」
形成鮮明對比的是，過去幾年間，美國一些政客等一
直大力鼓吹對華「全面脫鈎」，錯誤把對中國視為主
要「競爭對手」，並在實際行動上從政治安全到經濟
貿易，再到科技文化，一味進行全方位的打壓和圍
堵，令中美關係降至建交以來的最低谷。

外界普遍認為，耶倫是一位對華態度相對務實的
美國高官。近來，她曾在多個場合明確表達希望同
中國恢復接觸和開展經濟合作，無意對華「全面脫
鈎」。近日，美國中央情報局局長伯恩斯也在演講
時公開表示，考慮到美中經濟相互依賴，對美國來
說與中國「脫鈎」是愚蠢的。布林肯近日訪華時，
也否認了與中國經濟「脫鈎」，甚至強調「美國與
中國的經濟關係至關重要」。

打壓中國反讓美消費者買單
事實上，從特朗普政府以來，美國就企圖通過對

華全面採取所謂「脫鈎斷鏈」，不單挑起貿易戰，
還全方位打壓中國。結果沒想到，多年過去，並沒
有把中國給「打趴下」，反而讓美國企業和消費者
大量「買單」。美國商會發布的報告顯示，與中國
「脫鈎」嚴重威脅美國在貿易、投資、服務和工業
等領域的利益，如果對所有中國輸美商品加徵關

稅，將令美國經濟在2025年前每年損失1,900億美
元。
拜登政府現在顯然已經漸漸認識到了這一點和中

國的不可或缺性，所以開始改口無意全面「脫鈎斷
鏈」。實際上，當前，國際社會普遍不看好美國經
濟前景，認為美國內通脹和金融風險壓力巨大。有
報道指，基本上一半以上的經濟學家，包括一些機
構都認為，美國很可能在今年某個時候出現經濟衰
退。而另一方面，南北分歧對立日益明顯，全球文
明衝突日漸突出，全球發展困難重重，構建全球新
秩序分歧愈來愈大，中國在國際和地區發揮的作用
和影響力不斷提升。今年以來，中國推動伊朗和沙
特這對「宿敵」和解，首次舉辦中國—中亞峰會，
中國與世界共建「一帶一路」讓更多國家共享發展
機遇，中國提出的全球發展倡議、全球安全倡議、
全球文明倡議等三大倡議得到越來越多國家支持。
儘管美國一直極力在全球打造排華的「小圈

子」，脅迫各國「選邊站隊」，但卻遭到了世界上
大多數國家的反對。東盟、歐盟、德國、法國等大
批國家和地區明確反對「新冷戰」，紛紛用腳投票
選擇與中國合作，沙特等美國中東盟友、「後院」
的一些拉美大國，也持續與中國增進關係，美國知
名企業微軟、蘋果、特斯拉等高管，也紛紛來華拓
展商機，用行動對「脫鈎」說不。
有報道稱，耶倫訪華一大重點會是尋求與第二大

經濟體中國的幫助與合作的可能，並將再次強調不
支持對華「脫鈎」態度。中方對改善中美關係一直
誠意滿滿，但美方多年來卻始終是嘴上說一套實際
做另一套。如果美方高官嘴上來華改善關係和尋求
合作，只不過是想讓中國配合美國，所謂「不脫
鈎」最終只不過是換湯不換藥，實際仍要變着法子
傷害中國核心利益，遏制打壓中國發展，那麼，就
請美方非誠勿擾。

◆香港文匯報記者葛沖北京報道
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汪文斌指出，報告證明不了日
方排海計劃的正當性。日方

單方面決定將核污水排海，實質是
將自身成本和風險最低化，讓全世
界承擔本可避免的核污染風險。報
告明確指出，機構既沒有建議日方採用排
海方案，也沒有為日方排海方案背書。

中國將強化海產品進口檢疫
報告賦予不了日方排海計劃合法性。日

方向太平洋排放核污水，涉嫌違反《聯合
國海洋法公約》《倫敦傾廢公約》等國際
法義務。日方既然自稱遵守國際法、國際
規則，就應該給國際社會一個交代。
報告保證不了日方排海計劃安全性。

日方核污水淨化裝置的有效性和長期可
靠性沒有經過第三方認證，沒有證明核
污水數據的真實準確性，也沒有論證核

污水中的放射性核素通過生物富集效應對食品安全和人類健康的長期影響。
報告保障不了監測安排的有效性。日本東京電力公司多次隱瞞、篡改核污水數據。機構計
劃設立的監測安排不包括獨立採樣，將東京電力公司數據和信息當作監測依據，這種做法不
可取。
汪文斌指出，中國政府有關部門將加強海洋環境監測，強化海產品等進口的檢驗檢疫，確

保公眾健康和食品安全。
汪文斌強調，日本福島核污水排海關乎重大國際公共利益，不容含糊，不容閃失。中方敦
促日方尊重科學、尊重事實，不要企圖將機構報告當作啟動排海的「擋箭牌」，忠實履行國
際道義責任和國際法義務，停止強推核污水排海計劃，以負責任方式處置核污水。

連續兩年摸底 作出海洋監測部署
生態環境部（國家核安全局）相關負責人5日表示，外交部發言人已經代表中國政府表明
了態度。負責人指出，日方當前的監測安排還存在以下問題：一是核污水排放前的監測有延
遲，無法第一時間判斷排放是否合格，由此可能導致不達標的核污染水直接排入海洋。二是
核污水混合後監測可能造成不合理稀釋，日方將10罐核污染水混合後取樣監測，可能造成高
濃度的核污染水被低濃度的核污染水稀釋成達標的核污水。三是應有公開透明的長期國際監
測，日本福島核污水排海關乎全球海洋環境和公眾健康，應接受利益攸關方參與的公開透明
的國際監測監督，而不應僅僅安排日方主導下的「擺樣」式的監測。
負責人表示，生態環境部在2021年、2022年先後組織開展了中國管轄海域海洋輻射環境

監測，摸清了目前相關海域海洋輻射環境的本底情況。針對日本福島核污水排海後的海洋輻
射環境監測，已經作出部署，如果發現異常將及時預警，切實維護國家利益和人民健康。
中國代表4日在聯合國人權理事會第53屆會議上指出，日方強推核污水排海，以經濟成本

為由選擇向海洋排放，等同於向全人類轉嫁核污染風險，將引發全球海洋環境和公眾健康重
大問題，造成更大範圍的流離失所問題，希望國際社會高度關注。中國代表強調，日方做法
違背國際道義責任，違背《聯合國海洋法公約》《倫敦傾廢公約》等國際法義務。

香港文匯報訊香港文匯報訊（（記者記者 馬靜馬靜 北京報道北京報道））國際原子能機構日前發布日本福島核污水處置國際原子能機構日前發布日本福島核污水處置

綜合評估報告綜合評估報告。。外交部發言人汪文斌外交部發言人汪文斌55日表示日表示，，中方立場以科學為依據中方立場以科學為依據，，以事實為準以事實為準

繩繩。。機構報告不能成為日方排海機構報告不能成為日方排海

的的「「護身符護身符」」和和「「通行證通行證」。」。中中

方敦促日方不要企圖將機構報告方敦促日方不要企圖將機構報告

當作啟動排海的當作啟動排海的「「擋箭牌擋箭牌」。」。生生

態環境部態環境部（（國家核安全局國家核安全局））相關相關

負責人表示負責人表示，，日方在排海的正當日方在排海的正當

性性、、淨化裝置的可靠性淨化裝置的可靠性、、監測方監測方

案的完善性等方面還存在諸多問案的完善性等方面還存在諸多問

題題。。應正視各方正當合理關切應正視各方正當合理關切，，

切實以科學切實以科學、、安全安全、、透明的方式透明的方式

處置核污水處置核污水，，並盡快建立一套包並盡快建立一套包

括日本鄰國等利益攸關方參與的括日本鄰國等利益攸關方參與的

長期國際監測機制長期國際監測機制。。

生態環境部：從未反對核電廠正常運行排放 港核學會質疑非所有IAEA專家認同報告結論

◆韓國示威者
手持標語，反對日
本核污水排海。
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